

SESIÓN ORDINARIA CELEBRADA POR EL HONORABLE CABILDO MUNICIPAL EL DÍA TRECE DE MARZO DEL AÑO DOS MIL DIECINUEVE.-----

En la Ciudad de Oaxaca de Juárez, Oaxaca, siendo las doce horas con quince minutos del día miércoles trece de marzo del año dos mil diecinueve. Reunidos en el salón de sesiones de Cabildo "General Porfirio Díaz Mori" de este Palacio Municipal; presidiendo la sesión ordinaria de Cabildo el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín; estando presentes las y los ciudadanos integrantes del Honorable Cabildo Municipal: Síndica Primera Municipal, Indira Zurita Lara; Síndico Segundo Municipal, Jorge Castro Campos; Regidor de Bienes, Panteones y Servicios Municipales, y de Mercados y Comercio en Vía Pública, Luis Arturo Ávalos Díaz Covarrubias; Regidora de Hacienda Municipal, Tanía Caballero Navarro; Regidora de Gobierno y Espectáculos, y de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Luz María Soledad Canseco Vásquez; Regidor de Agencias y Colonias, y de Municipio Seguro y Movilidad, Ismael Cruz Gaytán; Regidora de Salud, Sanidad y Asistencia Social, María de los Ángeles Gómez Sandoval Hernández; Regidor de Reglamentos y Nomenclatura Municipal, y de Contraloría y Gobierno Abierto, René González Sánchez; Regidor de Desarrollo Turístico, y de Desarrollo Comunitario y Asuntos Indígenas, Samuel Gurrión Matías; Regidor de Imagen, Desarrollo Urbano y Obras Públicas, y de Centro Histórico y Patrimonio Mundial, Pavel Renato López Gómez; Regidora de Derechos Humanos, y de Igualdad de Género, Mirna López Torres; Regidora de Artes, Cultura y Patrimonio Inmaterial, y de Educación, Ciencia y Tecnología, Xhunaxhi Fernanda Mau Gómez; Regidor de Desarrollo Económico y Emprendimiento, y de Modernización Administrativa y Servicios Ciudadanos, José Manuel Vázquez Córdova; Regidora de Bienestar Social y Población en Condición Vulnerable, y de Juventud, Deporte y Recreación, Miriam de los Ángeles Vázquez Ruiz. Acto seguido, el Secretario del Ayuntamiento, Diodoro Constantino Ramírez Aragón complementa el pase de lista de asistencia, y al respecto dice: "Me permito informar a este Honorable Cuerpo Colegiado, que el Regidor de Protección Civil, y de Zona Metropolitana, Manuel Esteban de Esesarte Pesqueira, presentó permiso por escrito para estar ausente de esta sesión ordinaria de Cabildo. En tal virtud: "EXISTE QUÓRUM SEÑOR PRESIDENTE". Contestando a su vez el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, lo siguiente: "Muy buenas tardes a todos y a todas. EXISTIENDO QUÓRUM, SE DECLARA ABIERTA ESTA SESIÓN ORDINARIA DE CABILDO".-----

8

Acto seguido, el Secretario del Ayuntamiento, Diodoro Constantino Ramírez Aragón, dijo: "Habiéndose declarado formalmente abierta la sesión ordinaria de Cabildo de la presente fecha, con fundamento en el artículo 40 del Reglamento Interno del Honorable Ayuntamiento Constitucional del Municipio de Oaxaca de Juárez, presento el proyecto del orden del día al que se sujetará la sesión ordinaria de Cabildo de fecha trece de marzo del año dos mil diecinueve. De igual manera, se hace del conocimiento de las y los Señores concejales, que los dictámenes de comisión son de su conocimiento en virtud que les fueron notificados mediante correo electrónico previo a esta sesión de Cabildo, lo anterior como lo señala el artículo 33 del Reglamento Interno del Ayuntamiento Constitucional del Municipio de Oaxaca de Juárez. **PRIMERO:** LISTA DE ASISTENCIA. **SEGUNDO:** LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA A LA QUE SE SUJETARÁ LA SESIÓN ORDINARIA DE CABILDO DE FECHA TRECE DE MARZO DEL AÑO DOS MIL DIECINUEVE. **TERCERO:** APROBACIÓN DEL ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DE CABILDO DE FECHA SEIS DE MARZO DEL AÑO DOS MIL DIECINUEVE, CON DISPENSA DE LECTURA. **CUARTO:** DICTÁMENES DE COMISIÓN. **QUINTO:** ASUNTOS GENERALES. **SEXTO:** CLAUSURA DE LA SESIÓN. Concluida que fue la lectura del proyecto del orden del día, el mismo Secretario del Ayuntamiento, agregó: "Informo que en su oportunidad se dio cumplimiento a los acuerdos tomados en la sesión ordinaria de Cabildo de fecha seis de marzo del año dos mil diecinueve, tal como lo señala el artículo treinta y siete del Bando de Policía y Gobierno de Oaxaca de Juárez, Oaxaca. Es cuanto Señor Presidente. Está a su consideración Señoras y Señores concejales".- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Señor Secretario, someta a la aprobación de este Honorable Cabildo el proyecto de orden del día con el que acaba de dar cuenta".- **Enseguida, el Secretario del Ayuntamiento, Diodoro Constantino Ramírez Aragón, procede a someter a la consideración del Honorable Cabildo Municipal, el proyecto de orden del día para la sesión ordinaria de Cabildo de la presente fecha. Siendo este aprobado por unanimidad en votación económica de las y los concejales presentes en la sesión de Cabildo.**

En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Señor Secretario, continúe con el siguiente punto del orden del día".- Enseguida, el Secretario del Ayuntamiento comunica al Honorable Pleno que el punto **TERCERO** del orden del día se refiere a la **APROBACIÓN DEL ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DE CABILDO DE FECHA SEIS DE MARZO DEL AÑO**

DOS MIL DIECINUEVE, CON DISPENSA DE LECTURA.- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Señor Secretario, de no existir intervención alguna, someta a la aprobación de este Cuerpo Colegiado, en primer término, la dispensa de la lectura del proyecto del acta de la sesión ordinaria de Cabildo de fecha seis de marzo del año dos mil diecinueve".- **A continuación, el Secretario del Ayuntamiento, dijo: "En votación económica se pregunta a las y los Señores concejales si se dispensa la lectura del proyecto del acta de la sesión ordinaria de Cabildo de fecha seis de marzo del año dos mil diecinueve. Quienes estén a favor de la dispensa de la lectura sírvanse manifestarlo levantando la mano. Seguido de lo anterior, las y los Señores concejales que conforman el Honorable Cabildo Municipal expresaron el sentido de su voto levantando la mano. Acto seguido, el Secretario del Ayuntamiento, agrega: "Aprobada por unanimidad la dispensa de la lectura del proyecto del acta de la sesión ordinaria de Cabildo de fecha seis de marzo del año dos mil diecinueve".-** En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Señor Secretario, someta a la aprobación de este Honorable Cuerpo Colegiado, el contenido del acta de la sesión ordinaria de Cabildo de fecha seis de marzo del año dos mil diecinueve".- **Inmediatamente el Secretario del Ayuntamiento, dijo: "En votación económica se pregunta a las y los Señores concejales si es de aprobarse el contenido del acta de la sesión ordinaria de Cabildo de fecha seis de marzo del año dos mil diecinueve; quienes estén a favor de la aprobación sírvanse expresarlo levantando la mano. Seguidamente, las y los Señores ediles emitieron su voto levantando la mano; aprobándose por unanimidad en votación económica el contenido del acta de la sesión ordinaria de Cabildo de fecha seis de marzo del año dos mil diecinueve".-** - - -

En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Señor Secretario, continúe con el desahogo del siguiente punto del orden del día".- A continuación, el Secretario del Ayuntamiento, Diodoro Constantino Ramírez Aragón, informa al Honorable Cuerpo Edilicio, que al punto **CUARTO** del orden del día le corresponde el desahogo de los **DICTÁMENES DE COMISIÓN**: Por lo que, seguidamente el mismo Secretario del Ayuntamiento le da lectura al primer dictamen, el cual es de fecha 28 de febrero del 2019, con número CDEE/045/2019, expediente C.L. 01/2019, emitido por las y los integrantes de la Comisión de Desarrollo Económico y Emprendimiento de este Honorable Cabildo; que en su parte relativa dice: "...**DICTAMEN: Primero.**- Es procedente autorizar cancelación

de la licencia emitida a favor de la C. Celerina Epifania Jiménez Hernández, para un establecimiento denominado "Morelos", con giro de miscelánea con venta de cerveza en botella cerrada, para funcionar en el domicilio ubicado en calle 5 de Febrero número exterior 400, Colonia Morelos, Oaxaca de Juárez, Oaxaca...". Rubricas. Es cuanto Señor Presidente. Está a su consideración Señoras y Señores concejales".- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Señor Secretario, someta a la aprobación de este Honorable Cabildo, el dictamen con el que se acaba de dar cuenta".- **A continuación el Secretario del Ayuntamiento, Diodoro Constantino Ramírez Aragón, somete a la consideración del Honorable Cabildo Municipal el dictamen con número CDEE/045/2019, expediente C.L. 01/2019, suscrito por las y los concejales integrantes de la Comisión de Desarrollo Económico y Emprendimiento de este Honorable Cabildo. El cual es aprobado por unanimidad en votación económica de las y los concejales presentes en la sesión de Cabildo.**- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Señor Secretario, continúe con el siguiente dictamen".- El siguiente y último dictamen agendado para dar cuenta en esta sesión, de igual manera lo presentan las y los concejales de la Comisión de Desarrollo Económico y Emprendimiento de este Honorable, con número CDEE/046/2019, expediente C.L. 166/2018, de fecha 28 de febrero del 2019; y al que en su parte conducente el Secretario del Ayuntamiento le da lectura de la forma siguiente: "...**DICTAMEN: Primero.-** Es procedente autorizar cancelación de la licencia emitida a favor de la C. María Luisa Sánchez Sandoval, para un establecimiento denominado "Mary", con giro de miscelánea con venta de cerveza en botella cerrada, para funcionar en el domicilio ubicado en calle Niños Héroes número exterior 402, Barrio del ex Marquesado, Oaxaca de Juárez, Oaxaca...". Rubricas. Es cuanto Señor Presidente. Está a su consideración Señoras y Señores concejales".- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Señor Secretario, someta a la aprobación de este Honorable Cabildo, el dictamen con el que se acaba de dar cuenta".- **Acto continuo, el Secretario del Ayuntamiento, Diodoro Constantino Ramírez Aragón, somete a la consideración del Honorable Cabildo Municipal el dictamen con número CDEE/046/2019, expediente C.L. 166/2018, signado por las y los concejales de la Comisión de Desarrollo Económico y Emprendimiento de este Honorable Cabildo. Aprobándose por unanimidad en votación económica de las y los concejales presentes en la sesión de Cabildo.**

-----

En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Continúe Señor Secretario, con el siguiente punto del orden del día".- El Secretario del Ayuntamiento, Diodoro Constantino Ramírez Aragón, enseguida informa a las y los integrantes del Honorable Cuerpo Colegiado que al punto **QUINTO** del orden del día le concierne el tema de **ASUNTOS GENERALES**: Inmediatamente el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, hace uso de la palabra y expresa lo siguiente: "Esta abierta la participación para el tema de asuntos generales. Adelante Regidora María de los Ángeles".- En uso de la palabra la Regidora de Salud, Sanidad y Asistencia Social, María de los Ángeles Gómez Sandoval Hernández, dijo: "Con su permiso Señor Presidente. Buenas tardes compañeros concejales, público que nos acompaña. Sólo para comentar que a principio de marzo inició la temporada de calor, y que debemos de estar muy alertas. Los servicios de salud de Oaxaca recomiendan que tomemos las medidas necesarias, especialmente con niños, adultos mayores y enfermos crónicos; hay que mantenernos hidratados, permanecer en lugares frescos, protegernos del sol, usar ropa ligera y transpirable, ello para prevenir enfermedades, deshidratación, enfermedades diarreicas. Yo les invito a que todos en nuestras casas tomemos las medidas adecuadas y pertinentes y contribuyamos a nuestro cuidado personal y el de nuestras familias. Es todo Señor Presidente".- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Muchas gracias Regidora. ¿Sobre el mismo tema? Adelante Regidor Samuel".- En uso de la palabra el Regidor de Desarrollo Turístico, y de Desarrollo Comunitario y Asuntos Indígenas, Samuel Gurrión Matías, dijo: "Gracias. Con su permiso Presidente. Buenas tardes a todos los compañeros, público en general. Presidente, solamente para hacer un pequeño comentario. Como Regidor de Turismo, el día de hoy toda la mañana he recibido muchas llamadas de la Prensa y de muchos ciudadanos de Oaxaca, preguntándome acerca del anuncio alusivo, de la letras que estaban frente a Santo Domingo, que fueron retiradas en la madrugada, y pues la verdad es que a nuestra Regiduría nunca recibimos ningún escrito, ningún dato acerca de que se iba a retirar, y bueno, estamos recibiendo muchas llamadas, algunas con agrado, otras con molestia, pero sí me gustaría, Presidente, que si pudieran informarnos, qué pasó, y poder nosotros tener la información, pues para poder decirle a quienes nos preguntan si se van a reinstalar en otro lado, si ya no se van a reinstalar, en fin, toda la información acerca de esas letras, que, pues creo yo que para muchos era muy bonito, para otros no, pero creo que hay que tener la información para pues saber y poder responderle a quienes nos preguntan. Es todo Presidente.

Muchas gracias”.- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: “Tomo nota Señor Regidor. Muchas gracias. Adelante Licenciada María de los Ángeles”.- En uso de la palabra la Regidora de Salud, Sanidad y Asistencia Social, María de los Ángeles Gómez Sandoval Hernández, dijo: “Para el mismo tema, Presidente. Me sumo a la inquietud del Regidor Samuel Gurrión, porque leímos en redes que se quitaban porque era como pretexto para que se acumulara la basura; yo estoy completamente en desacuerdo con ello, basura hay por todas partes, como lo podemos apreciar en cualquier letrero, al pie de cualquier árbol, porque así es, así es como se funciona a veces, con flaqueza o con debilidad; sí me inquieta saber esto de las letras; si bien es cierto que cuando se pusieron causó extrañeza para muchos, como bien dice el Regidor Samuel, pero para muchos no; se ha vuelto como letreros icónicos en muchas Ciudades y Municipios del interior del País y en Ciudades del Mundo; el hecho de que se acumule basura o no, un vaso, una bolsa de plástico que pueda dejar un maleducado por ahí, como que no amerita que se quite un escenario fotográfico para muchos turistas del interior del Estado, del interior de la República y del Mundo; cuando se puso causó revuelo, pero tenía todos los permisos del INAH, principalmente por el crucero en el que estaba posicionado, porque hubo mucho revuelo, pero todo se salvó, todo se hizo con la debida reglamentación; entonces, sí inquieta, porque parece que lo bonito y lo bueno que funcionaba de Oaxaca, va a ir para atrás; y pues yo lo invito y los invito a todos los concejales a que manifiesten sus opiniones, porque también, pues no se vale que lo que tuvo éxito, caiga, Presidente. Muchas gracias”.- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: “Adelante Licenciada. Sobre el mismo tema, gracias”.- En uso de la palabra la Regidora de Derechos Humanos, y de Igualdad de Género, Mirna López Torres, dijo: “Señor Presidente, con la venia, y con la de los compañeros. Sumándome a este planteamiento que hace el Regidor Samuel Gurrión, de Turismo, precisamente a su servidora también a través de messenger, a través de la página de Derechos Humanos y de Igualdad de Género, hay esa inquietud, algo que pareciera tan simple para muchos, el tema de si retiran o no las letras, ya ha generado una polémica, sobre todo porque en esta parte, Presidente, sí es muy importante que todo este tipo de acciones que llevan en muchas ocasiones los Directores, el personal operativo de nuestro Municipio, y que se lleva en forma coordinada también con acciones del Gobierno del Estado, sí es, pues importante, que al Regidor en turno se le comparta muchas veces también esta información, porque es parte de la obligación y de la función que tenemos como Regidores, estar informados, estar

vigilantes, y darle una respuesta a la ciudadanía; entonces, este tipo de acciones, insistimos, deben de ser coordinadas, creo que este Cabildo, esta Presidencia que usted abandera, precisamente se ha caracterizado por trabajar en forma coordinada; así es que en cuanto a las acciones que generen las áreas operativas y los Directores, considero que sí se deben de estar coordinando y tener al tanto a los Regidores, que en su momento pues somos la voz en el Cabildo, y quienes buscamos también esta parte de soluciones; al igual que nuestra Regidora de Salud, la Licenciada María de los Ángeles, precisamente, la ciudadanía veía en esto, algo bonito, como parte de un referente, y si bien el problema, como se plantea, puede ser el tema de salud, del acceso, yo creo que hay cuestiones que sí son un problema y que no se han abordado por parte de algunos directivos. Entonces, sería esa la petición, la suma al planteamiento que hace el Regidor Samuel Gurrión".- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Tomo nota Señora Regidora. Sobre el mismo tema el Maestro Pavel López".- En uso de la palabra el Regidor de Imagen, Desarrollo Urbano y Obras Públicas, y de Centro Histórico y Patrimonio Mundial, Pavel Renato López Gómez, dijo: "Muy buenas tardes a todos los compañeros concejales y al público presente. Sobre el tema de las letras, una opinión muy personal, se me hace relativamente irrelevante que en este Cabildo se esté tocando que se pongan las letras o se quiten las letras; se encuentra en un monumento histórico como el de Santo Domingo, el simple hecho de que esté en Santo Domingo y tener ciento cuarenta y tantos monumentos en nuestros veintidós cuadros del Centro Histórico es suficiente; nuestra Ciudad es Patrimonio Mundial, y las letras se colocan en algunas Ciudades donde no tienen precisamente las características que tiene nuestra Ciudad, como Huatulco, como Salina Cruz, como Tehuantepec, en algunos Municipios; y el otro argumento es que, no es la marca de nuestra Ciudad, son letras que tienen colores que no van con el tema del Centro Histórico, pero quiero recalcar que nuestra Ciudad, simplemente con el hecho de tener a espaldas Santo Domingo es más que suficiente, y creo que es el punto de mayor atracción turística. Yo les pediría con mucho respeto a mis compañeros Regidores, que el tema de las letras, si se van a colocar en otro lugar, no es que no sea muy importante, sino simplemente el Centro Histórico es mucho mayor que cualquiera de las letras que se puedan colocar en nuestro Municipio".- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Sobre el mismo tema, gracias Maestro Pavel. Regidora Sol".- En uso de la palabra la Regidora de Gobierno y Espectáculos, y de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Luz María Soledad Canseco Vásquez, dijo: "Muy buenas tardes a todos, a los medios. Con su

permiso Presidente. Totalmente de acuerdo con el Regidor Pavel, no quiero ser repetitiva, pero no necesitamos letras, en forma muy personal, ya que en Oaxaca tenemos muchos monumentos representativos que nos identifican plenamente; a mí en lo particular no me parecen esas letras, porque no van acorde al entorno que nosotros tenemos en la Ciudad; entonces, la verdad es que a mí me parece irrelevante, y a mí en lo particular no me gustan las letras, pero necesitamos promocionar todo lo que realmente tenemos desde antes, y no con las letras que se pusieron también; yo ni me enteré cuando las pusieron, cuando las vi ya estaban, no me gustaron y no estuve de acuerdo; entonces, pues, respetamos pero no las necesitamos. En mi carácter personal. Gracias".- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Muchas gracias Regidora. Sobre el mismo tema Regidor José Manuel".- En uso de la palabra el Regidor de Desarrollo Económico y Emprendimiento, y de Modernización Administrativa y Servicios Ciudadanos, José Manuel Vázquez Córdova, dijo: "Antes que nada, buenas tardes a todos. Me parece que el tema, yo difiero de lo que comenta mi compañero y amigo Pavel, en el sentido de que si es o no relevante el asunto para tratarlo aquí; me parece que por ser un tema que ha generado inclusive opiniones de distinta forma en la ciudadanía, es un tema relevante, al final de cuentas los asuntos tienen que atenderse cuando para eso está este Cabildo, y me parece sobre todo, que, creo yo, que aquí lo que sería adecuado, lo que hubiera sido adecuado, es que este tipo de asuntos, como el que nos ocupa en este momento, que tiene que ver precisamente con la cuestión turística, debió de ser revisado por la Comisión de Desarrollo Turístico, que finalmente las comisiones para eso también existen, para tomar decisiones y para poder en un momento dado resolver algunas problemáticas, y me parece que sí debió de haberse revisado por la Comisión de Desarrollo Turístico. Yo, escuchando ahorita a mi compañero Samuel que preside esa Comisión, entiendo que no tenía conocimiento del asunto, lo cual me parece que es lo que en un momento dado no creo que sea lo correcto; yo creo que la Comisión que preside debió de haberlo revisado, y me parece que el hecho de que varios compañeros de aquí no tengamos conocimiento de lo que haya sucedido y que lo estemos discutiendo, ya lo hace importante. Bueno. Pues nada más reiterar que sí considero necesario que los asuntos que tengan que ver con la naturaleza de cada una de las comisiones, puedan ser atendidos y turnados a la misma, para efecto de que se mantenga una sana coordinación y una sana relación de trabajo entre todos los que integramos este Cabildo. Es cuanto. Muchas gracias".- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Adelante Regidor Samuel".- En uso de la palabra el

Regidor de Desarrollo Turístico, y de Desarrollo Comunitario y Asuntos Indígenas, Samuel Gurrión Matías, dijo: "Sí, compañeros, en realidad yo creo que lo que externa el compañero Pavel, es que tal vez no es un tema relevante de discusión en este momento, pero si tu recuerdas lo que yo comenté al inicio, es que como Regiduría de Turismo a mí me extrañaba que no se nos hubiera notificado, porque desde la mañana yo he estado recibiendo de las periodistas y de toda la gente, preguntas; entonces yo, no sé ni qué contestarles, pero al final del día, creo que es un tema relevante, que no lo debimos tal vez haber tocado aquí, tal vez, tal vez en la previa, pero al final del día se dio en este momento, y si es tan relevante que ya se volvió polémica de esta reunión; entonces, creo que sí es relevante. Creo que hay que tomar cartas en el asunto, sentarnos, platicar, y por supuesto, todo tiene un acuerdo, yo no le veo mayor discusión al tema".- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Muchas gracias. Adelante Maestro Pavel López".- En uso de la palabra el Regidor de Imagen, Desarrollo Urbano y Obras Públicas, y de Centro Histórico y Patrimonio Mundial, Pavel Renato López Gómez, dijo: "Bueno, yo nada más tomando en cuenta lo que dice el Regidor Samuel, le propongo que en la Comisión de Centro Histórico, que un servidor preside, y en la Comisión de Turismo podamos tocar ese tipo de temas. Y recordarles que cada calle de Oaxaca es como si tuviéramos una postal, sigo considerando que no es necesario tener más letras; nosotros podemos caminar por nuestros mercados, nuestras avenidas, y cada uno de nuestros monumentos es una postal para el turismo".- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "¿Sobre el mismo tema? Adelante Licenciada Mirna".- En uso de la palabra la Regidora de Derechos Humanos, y de Igualdad de Género, Mirna López Torres, dijo: "Señor Presidente, compañeros del Cabildo. Si bien esto no debería de generar polémica de si se quitan los letreros o se ponen, lo cierto es que en una sesión de Cabildo, de las administraciones que nos antecedieron, lo sometieron ¿Por qué? Porque aquí lo que cuenta y lo que vale, es lo que la ciudadanía quiere, no lo que el Regidor en lo particular es su gusto o no, porque si bien cada uno de nosotros representa y está al frente de una Regiduría a cargo, lo cierto es que no impera la voluntad de lo uno en particular, es lo que la ciudadanía quiere y por lo que a través de su voto nos puso acá; entonces, es muy importante tomar estas decisiones en forma colegiada; que ese es el sentido de cada una de las comisiones. Entonces, yo, independientemente de si las letras fueron hermosas, tenían tonos de alebrijes o no, lo que importa aquí es lo que la ciudadanía quiere, y efectivamente, el Municipio de Oaxaca de Juárez tiene una riqueza, no sólo en su Centro Histórico,

cada esquina es una postal, efectivamente cada puerta; lo cierto es que también a través de las manifestaciones y todo lo que hay, y de nuestras obras que existen, pues bueno, no se ha hecho ese cuidado, de ese acervo cultural; que bueno Regidor que esté usted preocupado por conservarlo y le reconozco su trabajo, pero el día de hoy es una decisión que en su momento, lo que insistimos es que las comisiones tienen un sentido; yo he trabajado en forma coordinada con las diversas comisiones que integro, y la verdad celebro el trabajo de quienes han presidido esas comisiones, y hoy esa es la parte que considero es importante tener generada; no es lo que cada uno quiere, es lo que el pueblo espera y para lo que nos pusieron aquí. Es cuanto Señor Presidente".- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Muchas gracias. Adelante Licenciada Fernanda Mau".- En uso de la palabra la Regidora de Artes, Cultura y Patrimonio Inmaterial, y de Educación, Ciencia y Tecnología, Xhunaxhi Fernanda Mau Gómez, dijo: "Hola en buenas tardes a todas las personas que nos acompañan, a mis compañeras y compañeros del Cabildo. Quiero manifestar que en lo personal considero que Santo Domingo ya es un símbolo en sí mismo, y pues para mí, creo que las letras deberían estar en otro sitio, pero esa es mi opinión personal. Por lo que propongo a este Cabildo, que se suba un Punto de Acuerdo al respecto y que lo votemos. Muchas gracias".- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Muchas gracias Regidora. Sobre el mismo tema quiero hacer los siguientes señalamientos. El primero, quiero ser muy objetivo respecto a la opinión de cada uno de ustedes, mis amigas y amigos concejales, y no quisiera dar una opinión subjetiva de que si son bonitas o no. Las razones fueron las siguientes: La primera, porque no corresponde a la identidad gráfica de este gobierno de la cuarta transformación, por la que votaron la mayoría de los oaxaqueños, por lo menos los capitalinos y en el País. Dos, no forma parte de una marca como Ciudad, ese es un tema que tendremos que elaborar, y toma tiempo. Y la tercera, y yo creo que la más importante -y quiero ser muy responsable de mis dichos- no es un producto turístico, estas letras no son un producto turístico para que tengan la relevancia, en el sentido de ponerlo a aprobación de Cabildo o no. Yo creo que esas son las tres razones principales, se había dicho con anticipación, yo lo había mencionado, que esas letras tendrían que ser retiradas, ya veremos que haremos con ellas, probablemente como bien lo sugiere el Maestro Pavel López, quizá ponerlas en algún otro lado de la Ciudad donde no se cuente con algún monumento histórico, pero esas son las razones principales; y esto lo hago para que la ciudadanía lo sepa; y también decirles y recordarles a mis amigos Regidores, que la estructura administrativa municipal

realiza funciones de gobierno, no está obligada a enterar de todas las funciones, imagínense si tuvieran que anunciar que se quita una luminaria o se barre una calle; en ese sentido, creo que no tiene relevancia mayor. Esas son las tres razones por las que removimos estas letras; y les garantizo que hay asuntos mucho más importantes que tenemos que resolver en los primeros cuadros de la Ciudad. ¿Sobre otro tema? Adelante Regidor Ismael”.- En uso de la palabra el Regidor de Agencias y Colonias, y de Municipio Seguro y Movilidad, Ismael Cruz Gaytán, dijo: “Buenas tardes compañeros Regidores, buenas tardes al público que nos acompaña, a los medios de comunicación. En mi carácter de Presidente de la Comisión de Agencias y Colonias, no quiero dejar pasar la oportunidad para agradecer y para reconocer el comportamiento de civilidad que tuvieron los y las candidatas a Agentes Municipales en este pasado proceso electoral del domingo diez de marzo, porque gracias a esa civilidad política tuvimos una elección, sin duda alguna, ejemplar; una elección donde se implementó un operativo de seguridad nunca antes visto en una elección de Agentes Municipales, y gracias a ello la gente pudo acudir a los centros de votación a emitir su sufragio con toda tranquilidad; tuvimos una gran participación ciudadana en cada una de las Agencias Municipales y de Policía; y quiero destacar que tampoco tuvimos ni un solo incidente de violencia, ni uno solo, ni uno solo, ni entre los candidatos, ni entre los ciudadanos, fue una elección, repetimos, ejemplar. Sin duda alguna, gracias a la postura de este Ayuntamiento, en el cual se dejó la participación libre, abierta a todo aquel que quisiera participar. Efectivamente, como lo manifestó nuestro Presidente Municipal, en esta ocasión de manera muy visible no hubo candidatos oficiales, se dejó abierta la participación, y eso contribuyó para que tuviéramos una elección de esas características, por eso, celebro y agradezco a la ciudadanía, a los candidatos y candidatas, por haberse portado a la altura de las circunstancias. Es cuanto Señor Presidente”.- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: “Muchas gracias Regidor Ismael. Sobre ese mismo tema, me gustaría compartirles a nuestros Síndicos y a nuestros concejales, al público en general y a los medios de comunicación, algunos de los datos relevantes relacionados con la jornada electoral para autoridades auxiliares. Se instalaron noventa y cuatro mesas receptoras para el voto de las y los ciudadanos en las siete Agencias que se rigen por voto secreto; simultáneamente se llevaron a cabo doce elecciones, siete de ellas bajo el principio de planillas, y cinco constituidas en asamblea comunitaria; sólo la Agencia Municipal de Donají difirió su elección por asamblea por falta de quórum, acordando su celebración el día domingo próximo diecisiete de marzo del presente año. Se registró significativamente una mayor participación ciudadana

comparada con el ejercicio electoral del año dos mil diecisiete, en donde diecinueve mil trescientos once ciudadanos emitieron su sufragio, mientras que en esta, veintidós mil novecientos veintinueve participaron en este proceso pasado, con un incremento positivo de cinco mil seiscientos dieciocho votantes; se garantizó la participación activa de las mujeres en la vida política del Municipio, tanto en las elecciones celebradas por planillas, como por las de asamblea comunitaria; como un hecho histórico y resultado de una jornada electoral justa y equitativa, la ciudadana Margarita Teresa Solano Moreno, fue elegida Agente Municipal de Pueblo Nuevo, siendo la primera mujer en ocupar un cargo de elección popular para autoridades auxiliares en esa Agencia. El desarrollo de las elecciones para autoridades auxiliares en el Municipio de Oaxaca de Juárez, finalizó sin incidentes ni eventualidades, garantizando con la participación de cuatrocientos sesenta y siete elementos de seguridad pública, tanto estatales y municipales, la paz social y el derecho de los ciudadanos de emitir su sufragio se hizo efectivo. Únicamente añadir, mi agradecimiento de esta administración y del Cabildo a los funcionarios municipales que participaron desinteresadamente y sin a cambio de ninguna remuneración económica en esta pasada jornada electoral, así como otros muchos más ciudadanos voluntarios. Felicidades a todo el equipo de trabajo. Cumplimos con este proceso tan importante, y sigamos adelante para seguir construyendo la mejor Ciudad del País. Adelante Síndica Indira Zurita".- En uso de la palabra la Síndica Primera Municipal, Indira Zurita Lara, dijo: "Con su permiso Señor Presidente, compañeros concejales, público que nos acompaña. Pues también comentarles que bajo las instrucciones de nuestro Presidente Municipal sobre los tema de seguridad, pues se ha estado trabajando arduamente en ese tema, y bueno, informarles que el próximo dieciocho de marzo en nuestro segundo patio, a las diez de la mañana, se va a llevar a cabo la firma de un convenio intermunicipal, que se ha estado trabajando con los diferentes Municipios que forman los valles centrales; estará acompañándonos también la Secretaría Técnica de la Mesa de Coordinación para la Paz; entonces, ojalá nos puedan acompañar, este es un paso muy importante para el tema de las medidas de seguridad que se están tomando para nuestra Ciudad, nuestro Municipio, en un trabajo colaborativo con las diferentes Direcciones de Seguridad de los Municipios que son vecinos a Oaxaca de Juárez".- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Para otro tema, adelante Regidora Fernanda Mau".- En uso de la palabra la Regidora de Artes, Cultura y Patrimonio Inmaterial, y de Educación, Ciencia y Tecnología, Xhunaxhi Fernanda Mau Gómez, dijo: "Muchas gracias Presidente, con su permiso. Quiero informarle a este Cabildo y a las personas que nos acompañan, que

el día de ayer se realizó la primera reunión previa a la instalación del Cabildo Infantil; tuvimos mucho éxito, mucha participación de las niñas y los niños ganadores; se les instruyó sobre las funciones del Ayuntamiento, del Cabildo; también pudieron votar porque qué cargo iban a ocupar cada una y cada uno de ellos, y bueno, ya teniendo la Regiduría que cada uno ocuparía, se hizo una afinación de temas sobre lo que van a exponer el día del Cabildo Infantil. También quiero comentarles que el día viernes y sábado vamos a tener un taller de oratoria, dirigido también a niñas y niños, en el marco de la conmemoración del natalicio de Don Benito Juárez, y esperamos que también tengamos mucho éxito y mucha participación; el cupo fue limitado, ya está lleno, pero esperemos que se desarrolle con mucho éxito, al igual que la actividad que tuvimos el día de ayer. Quiero agradecer a mis compañeras, la Regidora Mirna y la Síndica Indira, compañeras de la Comisión de Educación, Ciencia y Tecnología, por el gran apoyo e impulso que le han dado a estas actividades que estamos realizando. Muchas gracias. Es cuanto”.- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: “Muchas gracias Regidora. Adelante Regidor Ismael”.- En uso de la palabra el Regidor de Agencias y Colonias, y de Municipio Seguro y Movilidad, Ismael Cruz Gaytán, dijo: “Bueno. Nada más para hacerle una invitación al público en general, y exhortar a mis compañeras y compañeros Regidores que integran la Comisión de Igualdad y Equidad de Género; que la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, está convocando el día de mañana a una caminata por la igualdad y la equidad de género, que partirá a las ocho de la mañana en la Pista de Tartán de Ciudad Universitaria; lo que se exhorta es para que los participantes vayan con blusa o playera blanca y un distintivo morado. Entonces, hago pública esta invitación para que todas y todos los que deseen participar el día de mañana a las ocho de la mañana en la Pista de Tartán de Ciudad Universitaria. Muchas gracias. Es cuanto Señor Presidente”.- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: “Gracias. Adelante Regidor René González”.- En uso de la palabra el Regidor de Reglamentos y Nomenclatura Municipal, y de Contraloría y Gobierno Abierto, René González Sánchez, dijo: “Gracias Presidente. Compañeros concejales buenas tardes, público que nos hace el favor de acompañarnos. Yo nada más quisiera hacer una precisión en cuanto al tema de la funcionalidad de este Honorable Cuerpo Edificio, y a manera también de que las personas que nos acompañan se lleven esta información. El actuar de cada uno de nosotros dentro de este Cuerpo Colegiado se rige bajo los principios del derecho, y a partir de todos los ordenamientos jurídicos que se tienen establecidos para tal fin. Así que, cada quien tenemos en los

reglamentos y en el Bando establecidas las funciones que debemos de realizar, y en particular lo que se le atribuye a las atribuciones del Presidente Municipal también están bien especificadas en este ordenamiento. Solamente a manera de hacer esta explicación, que cada una de las actuaciones, repito, que llevamos a cabo en este Honorable Ayuntamiento, están debidamente plasmadas en estos ordenamientos jurídicos, y cada quien en esas atribuciones realiza las funciones que de ahí emanan las normas y las obligaciones a las cuales nosotros estamos sujetos aquí en este Honorable Cuerpo Colegiado. Muchas gracias”.- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: “Adelante Licenciada Mirna”.- En uso de la palabra la Regidora de Derechos Humanos, y de Igualdad de Género, Mirna López Torres, dijo: “Bien. Retomando las palabras de quien me antecede y aunque no es el tema o el punto, efectivamente, es muy importante que nosotros como Regidores conozcamos nuestras funciones, sepamos también el alcance de presidir una Comisión de Igualdad, pero sobre todo también nos queda claro la parte operativa que tiene nuestro Presidente, la forma en que se coordina con sus Directores, pero es muy importante como Cabildo llevar este trabajo coordinado. Y destaco esto, porque como parte integrante del Consejo Municipal de Prevención, y Atención, Sanción y Erradicación de la Violencia de Género Contra las Mujeres, donde se está dando el seguimiento puntual en cuanto al tema de alerta, para su servidora es muy importante destacar algo. Para mí sí es muy importante hasta donde se pone un foco, porque un foco en nuestro Municipio de Oaxaca de Juárez representa un punto de seguridad para una mujer, una calle oscura, es prácticamente algo que nos hace a muchos, tanto varones como mujeres, vulnerables; destacando esto, de la importancia que puede ser un foco, pues me paso a lo siguiente, nosotros como parte de la Comisión, como parte integrante del Consejo, pues bueno, hemos buscado, estamos retomando toda la información, si bien la Regidora que me antecedió en la administración pasada, ellos dejaron ya un procedimiento jurídico iniciado, también lo es que esta administración ha retomado ese problema que había respecto al refugio, y ha trazado una ruta jurídica y política para la recuperación del mismo; a través de nuestra Comisión de Igualdad de Género, se llevó y se tomó un acuerdo en el cual no se volvería a dar en comodato el inmueble, y no se volvería a dar este comodato, y se recuperaría tal situación, se abordaría jurídicamente y se estaría en posesión del mismo. Si bien su servidora no es operativa, y no entra en esta parte a recuperar físicamente el inmueble, también lo es que en esta sesión de Cabildo sí pone su servidora, el hecho de decir, es parte de una acción que nuestro Presidente Municipal ha abordado, que está asumiendo, y que en su momento tanto su área jurídica

como la Consejería, pues van a ser quienes nos den ya parte de esta información como Comisión, en cuanto al resultado que hubo de la audiencia llevada a cabo el doce de marzo y que hasta ahorita su servidora no ha tenido conocimiento de los avances que se han dado; estamos obligadas a informar, pero sobre todo, en esta parte tenerlo coordinado; entonces, todo el Cabildo es de conocimiento, para que en la siguiente sesión ya estemos en condiciones, tanto Directores de las áreas operativas, encargados de estos temas, para que en forma coordinada con la Comisión que presido, tengamos conocimiento o una respuesta y estemos en facultad de poder informar del avance que hay y la ruta que seguiremos políticamente, jurídicamente por parte de este Cabildo. Es cuanto Señor Presidente".- En uso de la palabra el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, dijo: "Sí, únicamente acordar que no hay ninguna ruta política, la única ruta que hemos seguido, es jurídica; ha habido intentos por politizarlo, pero nosotros vamos a actuar conforme a derecho, y la ruta es jurídica. Y tomo nota. Muchas gracias. Continúe Señor Secretario con el siguiente punto del orden del día".- El Secretario del Ayuntamiento, Diodoro Constantino Ramírez Aragón, enseguida comunica lo siguiente: "Habiéndose dado cuenta de todos y cada uno de los puntos del orden del día, se continúa con el punto **SEXTO**, el que corresponde a la **CLAUSURA DE LA SESIÓN ORDINARIA DE CABILDO**.- Por lo que siendo las trece horas con un minuto del día miércoles trece de marzo del año dos mil diecinueve, el Presidente Municipal Constitucional, Oswaldo García Jarquín, declaró clausurada la sesión ordinaria de Cabildo de esta fecha.- **DOY FE Y RUBRICAS**.------

*[Handwritten notes and signatures on the right margin]*



**C. OSWALDO GARCÍA JARQUÍN**  
PRESIDENTE MUNICIPAL CONSTITUCIONAL

PRESIDENCIA MUNICIPAL



*[Signature]*  
**C. INDIRA ZURITA LARA**  
SÍNDICA PRIMERA MUNICIPAL

**SÍNDICO PROCURADOR**

*[Signature]*  
**C. JORGE CASTRO CAMPOS**  
SÍNDICO SEGUNDO MUNICIPAL



**PROCURADURIA SEGUNDA MUNICIPAL**



*[Signature]*  
**C. LUIS ARTURO AVALOS DÍAZ COVARRUBIAS**  
REGIDOR DE BIENES, PANTEONES Y SERVICIOS MUNICIPALES Y DE MERCADOS Y COMERCIO EN VÍA PÚBLICA.

**Y DE MERCADOS Y COMERCIO EN VÍA PÚBLICA.**

*[Signature]*  
**C. TANÍA CABALLERO NAVARRO**  
REGIDORA DE HACIENDA MUNICIPAL.

**DE HACIENDA MUNICIPAL**



OAXACA DE JUÁREZ  
PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD

2019-2021  
REGIDORA DE GOBIERNO Y ESPECTÁCULOS Y DE MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES.

*[Handwritten signature]*



OAXACA DE JUÁREZ  
PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD

2019-2021

REGIDURÍA DE AGENCIAS Y COLONIAS Y DE MUNICIPIO SEGURO Y MOVILIDAD.

*[Handwritten signature]*

C. ISMAEL CRUZ GAYTÁN  
REGIDOR DE AGENCIAS Y COLONIAS Y DE MUNICIPIO SEGURO Y MOVILIDAD.



OAXACA DE JUÁREZ  
PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD  
2019-2021  
REGIDORA DE SALUD, SANIDAD Y ASISTENCIA SOCIAL.

*[Handwritten signature]*



OAXACA DE JUÁREZ  
PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD

2019-2021

REGIDOR DE REGLAMENTOS Y NOMENCLATURA MUNICIPAL Y DE CONTRALORÍA Y GOBIERNO ABIERTO.

*[Handwritten signature]*



OAXACA DE JUÁREZ  
PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD

2019-2021

REGIDURÍA DE DESARROLLO TURÍSTICO Y DE DESARROLLO COMUNITARIO Y ASUNTOS INDÍGENAS.

C. SAMUEL GURRÓN MATÍAS  
REGIDOR DE DESARROLLO TURÍSTICO, Y DE DESARROLLO COMUNITARIO Y ASUNTOS INDÍGENAS.



OAXACA DE JUÁREZ  
PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD

2019-2021

REGIDURÍA DE DESARROLLO URBANO Y OBRAS PÚBLICAS Y DE CENTRO HISTÓRICO Y PATRIMONIO MUNDIAL.

*[Handwritten signature]*

C. PAVEL RENATO LÓPEZ GÓMEZ  
REGIDOR DE IMAGEN, DESARROLLO URBANO Y OBRAS PÚBLICAS Y DE CENTRO HISTÓRICO Y PATRIMONIO MUNDIAL.



OAXACA DE JUÁREZ  
PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD

2019-2021

REGIDURÍA DE DERECHOS HUMANOS Y DE IGUALDAD DE GÉNERO.

C. MIRNA LÓPEZ TORRES.  
REGIDORA DE DERECHOS HUMANOS Y DE IGUALDAD DE GÉNERO.

*[Handwritten signature]*

C. XHUNAXHI FERNANDA MAU GÓMEZ  
REGIDORA DE ARTES, CULTURA Y PATRIMONIO INMATERIAL Y DE EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA.



OAXACA DE JUÁREZ  
PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD

2019-2021

REGIDURÍA DE ARTES, CULTURA Y PATRIMONIO INMATERIAL Y DE EDUCACIÓN, CIENCIA Y TECNOLOGÍA.

*[Handwritten signature]*

C. JOSÉ MANUEL VÁZQUEZ CORDOVA.  
REGIDOR DE DESARROLLO ECONÓMICO Y EMPRENDIMIENTO Y DE MODERNIZACIÓN ADMINISTRATIVA Y SERVICIOS CIUDADANOS.



OAXACA DE JUÁREZ  
PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD

2019-2021

REGIDURÍA DE BIENESTAR SOCIAL Y POBLACIÓN EN CONDICIÓN VULNERABLE Y DE JUVENTUD, DEPORTE Y RECREACIÓN.

C. MIRIAM DE LOS ÁNGELES VÁZQUEZ RUIZ  
REGIDORA DE BIENESTAR SOCIAL Y POBLACIÓN EN CONDICIÓN VULNERABLE Y DE JUVENTUD, DEPORTE Y RECREACIÓN.



EL SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO

OAXACA DE JUÁREZ  
PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD  
2019-2021

C. DIODORO CONSTANTINO RAMÍREZ ARAGÓN  
SECRETARÍA DEL AYUNTAMIENTO

*[Handwritten signature]*